

En la capital. 4 30 pías. trimestre
id. fuera de la capital. 18 id. semestre
Ultramar en oro. 25 id. trimestre
id. un año en oro. 750 id. trimestre
Extranjero. 750 id. trimestre
Todo pago se entiende por adelantado.
Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.ª y 4.ª.

LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta...
En la 2.ª, 75 céntimos...
En la 3.ª, 50 céntimos...
En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos...
En los mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante...
Comentarios y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.
Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORRETE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXII

Se publica todos los días excepto los siguientes días festivos.

GERONA, sábado 27 de Agosto de 1892.

NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 4.767

Desde Madrid.

24 Agosto de 1892.

Muy señor mío: Por no haber asuntos serios de que ocuparse, es objeto de muchos comentarios, todos en tono humorístico, la afirmación que han hecho algunos liberales de que estarán en el poder a primeros de Enero próximo, haciendo tantas promesas de mejorar la Hacienda, la Administración y hasta la Naturaleza, que si para ese tiempo no estamos en una verdadera Jauja influyendo y procurando que la Corona llame al señor Sagasta, es porque los españoles no queremos la felicidad y no deseamos otra cosa que estar siempre amenazados de ruina y miseria.

Pero todas esas afirmaciones no producen ninguna clase de entusiasmo en nadie; los republicanos no tienen esperanza en los monárquicos, y los carlistas tampoco la tienen en los que ellos califican de liberales; los mismos fusionistas no hacen caso de tales afirmaciones, y solo las hacen algunos ligeros de cabeza que con ello creen hacer méritos, porque no los saben hacer de otro modo, para alcanzar a su tiempo un destinillo.

Anoche se decía que el señor Bosch, alcalde de Madrid, pensaba dimitir su cargo debido a la polvareda armada con motivo de los famosos acuerdos de este Ayuntamiento relativos a los festejos del Centenario; pero lo que hay de verdad en ello es, que ha citado para hoy a los concejales para proponerles un nuevo programa de festejos con la base de limitar los gastos dentro del millón de pesetas que en un principio votó la Corporación; el otro medio millón últimamente votado y lo que pueda sobrar del millón, se invertirá en la mejora del asilo de San Bernardino y construcción de un depósito de mendigos; en cuanto a la parte artística del programa, dicese que serán consultados artistas de fama como Pradilla, Querol y otros; pero hasta después de celebrada la reunión de los concejales no se puede asegurar lo que al fin se ha de hacer.

De la epidemia colérica se tienen cada día peores noticias; en Hamburgo se ha desarrollado con gran rapidez produciendo el pánico en toda la ciudad; hasta ayer se han registrado 340 invasiones y 130 defunciones; también se ha presentado la epidemia en la ciudad libre de Altona, inmediata a Hamburgo, y en Berlín, causando algunas defunciones.

Las autoridades sanitarias de Santander tienen ya instrucciones del ministro de la Gobernación para que adopten todo género de precauciones contra dos buques que han salido de Amberes con dirección a aquella ciudad.

Los despachos de Tanger dan cuenta de haberse recibido una carta del sultán, amenazando arrasar la tribu de Anghera y rechazando toda clase de reconciliación. Añádese que ordena que inmediatamente empiecen las operaciones contra los rebeldes, prometiendo una recompensa por las cabezas de estos que sean llevadas al campamento.

De V. afecto. S. S. q. s. m. b.

El Corresponsal.

Desde Paris.

24 de Agosto 1892.

En la sala Horel celebró hace pocos días su fiesta anual el Sindicato de conductores de carros fúnebres. Reunieronse unos sesenta individuos bajo la presidencia de Mr. Girón que pronunció un discurso de tonos sentimentales en elogio del Sindicato. El presidente del mismo y otros tres señores hablaron también y no lo hicieron del todo mal. Solo faltó que concurrieran al acto comisiones nombradas por los cáda-veres de todos los cementerios de la gran ciudad, con objeto de dar las gracias

a los empleados de las empresas funerarias por el celo e inteligencia con que cumplen su misión...

Terminados los discursos, acabó también la gravedad de los concurrentes que tomaron asiento en rededor de una bien surtida mesa y se entregaron a los goces de la gula con una alegría digna de un bautizo o de una boda. A continuación del banquete, hubo su misjita de concierto, en el cual hicieron gala de sus facultades artísticas varios miembros del Sindicato. Creo inútil advertir, que entre las piezas musicales ejecutadas, no figuraba ninguna marcha fúnebre. El programa se componía de piecitas alegres y de alguna que otra canción del género picaresco.

En fin, vale más que no hayan asistido a la fiesta representaciones de los inquilinos de los nichos, fosas comunes y mausoleos porque, seguramente, se hubieran escandalizado al ver a los que les habían conducido a la última morada. Entre estos, había algunos que se sentían capaces de hacerle el amor por todo lo alto al primer esqueleto femenino que se les presentara por delante.

Para aquellos de mis lectores, que sean malos fisonomistas, pueden ser interesantes los pormenores de un hecho en el que figuran un rico propietario de la Avenida Saint Mandé, una joven hermosa y aventurera, otra joven también hermosa pero honrada, el marido de esta última y un individuo de la policía secreta. El propietario vio a la aventurera una tarde en que el termómetro marcaba 25 grados. La aborció y fue bien acogido. Estuvieron hasta el anoche en Meulin-Rouge—un sitio delicioso para los que, al enamorarse, prescinden de todo lo que huele a platonismo.—Luego se separaron; y, después el Tenorio de la respetable clase de burgueses, echó de menos su cartera que contenía 1.300 francos. El buen hombre supuso, y supuso bien, que los billetes que representaban esa suma, debían estar en poder de su compañera de excursión y, acompañado de un polizote, se dedicó a buscar a ésta por todas las calles, callejuelas, plazas, plazuelas, paseos, establecimientos públicos y sitios reservados que tiene Paris. A las cuarenta y ocho horas de peregrinación, el propietario y su acompañante penetran en un café del Boulevard Magenta.

El primero grita señalando a una señora: «¡Esa es!»; el segundo se aproxima a la señora, señalada y la invita a seguirle; ella protesta con frases de indignación y dice que está esperando a su marido, pero son inútiles sus manifestaciones y sus suplicas, y sale del café casi arrastrada por el agente de seguridad y seguida por el Tenorio que se frota las manos de gusto ante la idea de que va a recuperar sus 1.300 francos.

Peró media hora después, y ante la autoridad competente, el propietario duda, vacila y acaba por confesar que es mal fisonomista y que puede haberse equivocado.

Y, efectivamente, resulta que la señora detenida no estuvo jamás en Meulin-Rouge.

Es muy posible que a estas horas el marido de la hermosa joven le haya roto unas cuantas muelas al que le mandó detener, en cuyo caso a los 1.300 francos perdidos tendrá que añadir este el importe de las muelas postizas.

¡Ser mal fisonomista es la desgracia que le puede ocurrir a uno después de haberse dejado escamotear la cartera llena de billetes, por una joven modelo de la hermosura... y de amabilidad!

Las distancias señaladas en los programas de estas diversiones, son verdaderamente respetables.

Por lo general, de 100 kilómetros para los primeros y de 30 ó 35 para los segundos.

Hace pocos días me invitaron a tomar parte en una excursión organizada por una sociedad de jóvenes franceses recientemente constituida, con el exclusivo objeto de emprender cada domingo una larga caminata por los alrededores de Paris.

Cuando supe que la excursión daba principio a las seis de la mañana, se interrumpía a las doce para almorzar y continuaba desde las dos hasta las ocho, hora en que los expedicionarios debían estar de regreso en la plaza de la Concordia, renunció al alto honor que se me dispensaba y rogué a mis buenos amigos que no volvieran a acordarse de mí en casos semejantes.

Comprendo que esa diversion será muy conveniente para el desarrollo de la pueria muscular, y para los zapateros; admiro a los emulos de nuestro compatriota Bargosi, pero tratándose de recorrer una distancia que exceda de cinco kilómetros, creo que es más conveniente y más admirable un coche de punto, un omnibus ó un carruaje del ferro-carril.

¡Qué cosas les ocurren a algunos franceses cuando van a España!

En un diario parisiense de gran circulación, acabo de leer lo siguiente:

«Los aduaneros españoles no serán incorruptibles pero no puede negarse que son ingeniosos.»

Hé aquí la prueba: Uno de nuestros lectores quería introducir en España cierto objeto por el cual debía pagar derechos muy elevados.

Para evitar el pago de los mismos, declaró otra cosa y puso al mismo tiempo una moneda de cinco francos en la mano del encargado del reconocimiento.

El encargado miró a nuestro amigo y dijo con mucha calma:

«Yo, cuando miro una cosa la veo con los dos ojos y no con uno solo.»

Comprendió el viajero la indirecta y le dio otra moneda igual, consiguiendo así que los dos ojos del aduanero quedasen tapados.

Al apreciable colega que ha publicado el anterior relato, se le olvidó añadir un importantísimo detalle...

Podía y debía haber dicho que el chascarrillo estaba copiado literalmente de un almanaque del año 50.

Yo recuerdo habérselo oído contar a mi abuela a la cual se lo refirió su padre, quien a su vez lo había escuchado de labios de uno de sus ascendientes. Lo cual prueba que algunos franceses no merecen el calificativo que el periódico parisiense aplica a los aduaneros españoles.

Porque me parece que no se necesita ser ingenioso para traducir anécdotas del tiempo del rey que rabió, y publicarlas nuevamente con carácter de noticias de actualidad.

ANTONIO DE LA VEGA.

(Prohibida la reproducción.)

Los dos Cánovas de «El Liberal».

(De El Clamor.)

El Liberal, nido de genios, albergue de colosos, Olimpo de dioses literarios, científicos, taurómacos y económicos, trata hoy al distinguido escritor Sr. Cánovas del Castillo con un desdén descortés y agresivo que no nos parece justo, sea dicho con toda la humildad necesaria.

Según el citado periódico, el Sr. Cánovas siente antiguos rencorillos porque allá en sus juveniles años pretendió ser periodista, pero no pudo lograrlo; carecía de aptitudes. También quiso ser filósofo,

historiador y poeta. Nuevo fracaso. El señor Cánovas no servía para nada. A lo sumo aprovechó para político. Es diputado nato.

Dejemos un momento la palabra a El Liberal. Escuchemos los ecos de su indignación, y veámosle correr desbocado, arrastrando ruidosamente el altisonante carro, bien relleno de libros y periódicos franceses, en que se contiene su bagaje literario completo.

El Sr. Cánovas, que por pensar en todo, pensaría en ser un Courier, un Veuillot, un Thiers, un Carrel, un Girardin...

Todos franceses. Todo francés. No hay más maestros en Europa ni más periodistas célebres, ni en Inglaterra, ni en Alemania, ni en Italia, ni en España tampoco. ¡Paris, Paris y Paris!

Ese es el mundo. Las demás naciones son barrios casi desconocidos de la ciudad luz. ¡Y pensar que se le ha quedado en el tintero a El Liberal el insigne Villemessant! Es imperdonable.

El colega sigue desahogándose galáicamente. Cánovas es un derrotado de las letras, por eso habla mal de Zola; es un periodista rate; sino fuera por los periódicos no se sabría de la existencia de Cánovas; intentó ser un gran poeta, un gran filósofo, ó siquiera un gran periodista (¡bueno fuera que intentara ser dos!) pero nada; quedóse en feto ¡y eso que entonces se escribía de una manera deplorabilísima!

El cohete final, modelo de buen castellano y de buen sentido, dice así:

De todos modos es una tragedia lamentable. (¿Quién? El Sr. Cánovas?)

¡Haber soñado con dar al mundo obras que le colmarán (al mundo?) de admiración y de contento, y no darle más que decretos, reales órdenes y leyes orgánicas!

¡Pobre Cánovas! De qué buena gana cambiaría El Solitario y su tiempo y la Historia de la decadencia de España, por la paternidad de uno de estos castizos ó ingeniosos artículos de El Liberal.

No necesita el insigne escritor maltratado por El Liberal, que le defendamos nosotros. Sus méritos han sido reconocidos y declarados hasta por sus adversarios. Oigamos cómo los describe uno de ellos en términos en que bien claramente se ve que grandes verdades se pueden decir en el tono más enfático y declamatorio que en libro alguno se ha visto.

«El Sr. Cánovas del Castillo es el hombre de la restauración de 1874.

Talento superior, cultivado en el estudio de la Historia que tan provechosas lecciones enseña y tanto inclina a imitar las acciones memorables; imaginación vivísima; rápida en concebir frases que por lo sorprendentes producen aún mayor efecto que la inflexible lógica; gran conocedor de los vicios de que la política adolece y del espíritu rutinario que la informa; carácter enérgico; polemista temible; orador elocuente; jefe de partido; audáz aún más con el pensamiento que con los hechos, objeto de muda admiración para sus entusiastas, el señor Cánovas sólo es Cánovas en el banco azul.

Visto en el apogeo de su grandeza; abandonado a los arrebatos de aquella tempestuosa elocuencia que tiene mucho del ruido del trueno y abrasa como el rayo...

Pero el talento de Cánovas no puede estar quejoso. La palabra le obedece esclava.

Laborioso en extremo, aficionado al estudio con un entusiasmo que los negocios del Gobierno no lograron empalidecer jamás, historiador notable, crítico eminente, enamorado de la elocuencia hasta hacer de su ejercicio un sacerdocio, cuando ocupa el banco azul no hay en éste, a su lado, orador posible.

Basta. ¿Quién ha dicho esto del Sr. Ca-

novas? *El Liberal* mismo con la firma de su actual director D. Miguel Moya, el cual viendo, como Dios al crear el mundo, que su obra era buena, hizo con aquel artículo y otros semejantes un libro titulado:

Oradores políticos.

Diferencia va del uno al otro Cánovas de *El Liberal*. El de ahora no ha servido para nada; ni para historiador, ni para literato, ni para periodista. Solo se le pudo utilizar como representante de Cieza, en las Cortes. Es un diputadillo rural. El de ayer era talento superior y cultivado, historiador notable, crítico eminente, orador incomparable... ¿Lo que va de ayer a hoy! Y todo ¿por qué? Porque el Sr. Cánovas ha dicho que la prensa ha perdido autoridad. Pues *El Liberal*, indignándose tan desconcertadamente, le ha dado la mejor prueba de que el jefe del Gobierno está en lo cierto.

La prensa va perdiendo mucha autoridad por eso; por incurrir en apasionamientos y ligerezas tan sin motivo y tan inexcusables como ésta de *El Liberal*.

Noticias locales y generales

Por lo visto, Gerona no debe pertenecer a España a juzgar por la apatía e indiferencia con que aquí, pueblo y autoridades, miran cuanto se refiere al Centenario del descubrimiento de América. En casi todas las ciudades del continente se prepara algún festejo, cuando menos para solemnizar el cuarto centenario de un acontecimiento tan importantísimo para España y, sin embargo, Gerona que tantas pruebas tiene tan bien dadas de amor a su patria y a su independencia, hoy mira a cuánto ese suceso histórico se refiere con un desdén rayano en el desprecio, siendo así que de América han venido muchos de los capitales que hoy contribuyen a su industria y comercio.

Al entrar en Miranda (Burgos) un tren de mercancías procedente de Burgos, ha arrollado a un joven de doce años destruyéndole las dos piernas y un brazo.

El joven está gravísimo, según las últimas noticias.

Ha tomado posesión de su cargo, el Magistrado electo de esta Audiencia provincial D. Vicente Sangenis, teniente Fiscal que ha sido de la misma cuando era de lo criminal y Magistrado que acaba de ser de la suprimida de Figueras. El señor Sangenis es un funcionario ilustrado, recto e imparcial a quien damos la bienvenida.

En el pueblo de Escatrón, según telegrafían de Zaragoza, ha sido silbado el cura párroco por impedir que otro sacerdote pronunciara el panegirico del santo en la fiesta religiosa que allí se celebraba.

Se ha señalado el diez y siete del próximo Noviembre, para la vista en juicio de jurados de la causa seguida por escarnio a la religión católica contra Rafael Piñol, cuya causa se vió hace unos días siendo defensor el señor Vallés y Ribot, y sobre la cual la Sala acordó se viera en nuevo Jurado.

También se ha terminado el sumario contra el desnaturalizado hijo que hace unos días mató a su madre en la plaza de la Independencia.

La maestra del pueblo de Navalafuente, partido judicial de Torrelaguna, se ve obligada a ir al campo a espigar para no morir de hambre, porque desde hace cinco meses no ha percibido un céntimo de sus haberes.

A sus reclamaciones, el alcalde suele contestar que se queja injustamente, porque en otros pueblos deben más a los profesores de primera enseñanza.

En todas partes lo mismo!

Por lo que pueda valer, trasladamos a los labradores la siguiente advertencia:

El retoño o germen que se desarrolla en las patatas, contiene un veneno muy activo, la solanina, que ingerido por los puercos y aves alimentadas con patatas, las produce por lo menos el enflaquecimiento y la debilitación; pero generalmente la muerte. El medio único de evitar esas pérdidas consistentes, es quitar cuidadosamente los gérmenes antes de usar los tubérculos en la alimentación de los animales.

—Se asegura que a principios de Se-

tiembre marchará el Regimiento de Asia a Barcelona, siendo relevado por el de Guipúzcoa y sustituyendo en Olot al batallón de cazadores de Alfonso XII el de igual clase de Barcelona.

—Ahora parece que a las *piases* del puente (llamemoslo así) de la puerta del Carmen, les han añadido algún refuerzo en vista del fracaso que resulta, como acontece en todo cuanto se hace en Gerona desde algún tiempo a la fecha.

Y después de todo ¿para qué? Para que el adefecio sea malo al derecho y al revés y para que, al fin, las aguas lo arrastren hacia Torroella de Montgrí el día menos pensado. Cuidado que somos rumbosos tirando el dinero.

—Los buques que se reunirán en Génova para saludar al Rey Humberto con motivo de las fiestas del centenario, serán los españoles *Pelayo, Victoria, Reina Regente y Temerario*.

Los franceses tendrán allí tres acorazados y un crucero. Los italianos nueve acorazados, tres cruceros, cuatro torpederos y un aviso. Los ingleses cuatro acorazados, tres cruceros y un aviso.

Los japoneses un acorazado, los argentinos una corbeta acorazada. Además irán algunos cruceros alemanes, dos buques de los Estados Unidos, uno de Méjico y varios de Austria-Hungría.

—La Guardia civil ha sorprendido en San Hilario Sacalm, una partida de juego prohibido en el café llamado de *La Unión*.

Un aplauso a las autoridades y otro a la Guardia civil del puesto de Aroucias que es la que ha prestado este servicio. Así, señor Mataró, así.

—Según vemos circular por Madrid muchos duros falsos con el busto del rey niño, que se diferencian de los legítimos en el peso y en el sonido, y por estar formados de un metal que dista mucho de parecerse a la plata.

También se nota en Galicia la abundancia de esta clase de monedas.

Pues ojo por estas tierras, que a veces la moneda engaña.

—En uno de los discursos que en Figueras pronunció hace unos días D. Eusebio Corominas con motivo de la visita hecha a la ciudad por el señor Morayta, parece que demostró la necesidad de que todos los republicanos trabajen con ahínco para *aplastar de una y para siempre* la candidatura monárquica.

Hablar por hablar: el señor Corominas debiera haber añadido, que lo que allí aconsejaba no era lo que hacían sus correligionarios de su país natal, sino que era todo lo contrario, pues no se han coaligado.

Por supuesto, no nos extraña nada, esto es política a la española, esto es, de puro convencionalismo.

—En San Sebastián se ha verificado una singular apuesta entre un grande de España que milita en el partido fusionista y un conocido conde afecto al partido gobernante.

Se juegan 5.000 pesetas a que los conservadores no serán poder el 1.º de Enero próximo. De la apuesta se ha levantado acta solemne firmada por los testigos de ambas partes.

Apostamos por el segundo.

—El Comité federal de La Bajor ha quedado constituido así: D. Pedro Mallo Martí, *Presidente*; D. José Safons y Fatchó, *Vice-Presidente*; D. Pedro Sala Serrat, don Martín Sudriá Jubinyá y D. Manuel Solà Delclós, *Vocales*; D. Miguel Capalleras Justafre, *Secretario*.

—La prensa no formula acusaciones diarias contra el Juez de Port-Bou D. Francisco Balló, excepción hecha de *La Concentración* que, quizás inconscientemente, segunda esa red de intrigas que se ha tramado contra dicho Juez por el mero hecho de ser monárquico y no prestarse ó haberse prestado a ser juguete de quienes venían siendo árbitros caciques de Port-Bou.

Sépalos nuestro colega *La Concentración* y crea sentimientos verlos en terreno tan poco envidiable y no diga la verdad de lo que allí ocurre. Hay interés en calumniar al señor Balló para que deje el Juzgado ó lo destituyan, y tiene deber el señor Balló de defenderse y la prensa independiente en

realidad, el deber también de defender a ese funcionario de unos procedimientos sin nombre, porque ese sistema de denuncias basadas en hechos destituidos de fundamento hechas por jente que obra porque le dicen que obre, es un sistema que no se amolda al carácter noble y digno de cuantos han nacido en esta tierra de España.

—*El Cronista*, de Sevilla, da cuenta de un robo que se ha verificado en la catedral.

Parece ser que el 8 se notó por los peones que trabajan en la iglesia metropolitana, que de la capilla de San Antonio el Chico faltaba el Niño Jesús que este santo tiene en los brazos.

Avisado D. Antonio de Alarcón, canónigo de la catedral, repudió severamente al peón de guardia, ordenándole practicasse toda clase de averiguaciones hasta encontrar la imagen del Niño Jesús.

Aturdido el peón comenzó sus averiguaciones, consiguiendo saber que el santo robado se encontraba en una casa de pres-tamos de la calle de Harinas, de donde fué sacado previo el pago de 4 pesetas.

El peón ha sido declarado cesante, y por las autoridades se instruye el expediente oportuno en averiguación del verdadero autor del robo.

—En Figueras se ha notado un buen número de enfermos que del Castillo de San Fernando pasan al Hospital. Parece que se han desarrollado en aquella fortaleza unas calenturas de mal carácter que llegaron a ser endémicas en aquella plaza y que, desde tiempo hacía, habían desaparecido.

Según los telegramas referentes al cólera, calculábase en 800 defunciones diarias en Deheran.

La infección decrece en Tabriz.

Los habitantes de la capital de Persia, con una resignación musulmana, permanecen inactivos ante la epidemia.

En Hamburgo aumentan los casos.

Hace pocos días se registraron 27 invasiones, algunas de ellas seguidas de defunción.

En Rusia por término medio se registran 7.000 invasiones diarias y más de 3.000 defunciones.

Recordará el lector los dos sueltos que ayer publicamos de *El Noticiero* de San Feliu de Guixols referentes al desfalco verificado en una casa de comercio de aquella villa por el tenedor de libros de la misma, que es precisamente un individuo de una familia muy conocida en esta ciudad y cuyo padre ocupó los primeros puestos oficiales por sus virtudes y talento. Pues hé aquí lo que un buen amigo nos dice desde dicha población, ocupándose de tan inconcebible abuso de confianza:

«El señor Moner era tenedor de libros de la fábrica de Hijos de Rovira. Abusando de la confianza que en él tenían sus principales, antes de ayer, el veintitres, sustrajo de la Caja de dicha casa 23.000 duros; 1.000 en billetes y el resto en dos letras de 50.000 y 60.000 francos respectivamente y, además, ha falsificado un recibo cuyo importe ha cobrado en la casa de banca de la señora Viuda de Valls, despareciendo por la tarde en dirección a Francia. En esa ciudad de Gerona ó en Portbou, intentó negociar las letras que no pudo cobrar, por cuya razón las devolvió por el correo del 24 en vista de cuyo fracaso ha participado a la casa su decisión de marchar al Africa. Durante la noche de su partida, se sacaron furtivamente los muebles de su casa que se han encontrado en un almacén. La esposa del Moner, después de esta desaparición se ocultó ó quiso ocultarse en Castillo de Aró de donde la ha conducido a esta villa la Guardia civil por creerla cómplice en el robo, en cuya cárcel sigue incomunicada, habiendo prestado una declaración que ha durado unas tres horas.

—La *Gaceta* publica una Real orden fijando las medidas sanitarias que deben adoptarse en la frontera francesa, por la que se prohíbe la introducción de trapos, ropas sucias, ropas de cama, legumbres de todas clases y plantas. También se dispone que los equipajes y los géneros considerados como contumaces, se sometan a la desinfección, ventileo y espurgo que los

inspectores facultativos crean necesario con relación al origen, estado y naturaleza de las mercancías.

—Pensamientos:

La verdadera grandeza es la que no necesita de la humillación de los demás.

Por valiente que sea un hombre, siempre le place el verse fuera de peligro.

Hay bribones que con su exageración en pró de tal ó cual opinión política, creen lavar las manchas de su vida privada, pero se engañan, porque la bajeza no puede lavar la inmoralidad.

—Dos noticias debemos dar a nuestros lectores que creemos han de agradarles. Es la primera que, debido a las eficaces gestiones del joven Alcalde de la ciudad señor de Ciurana, y a la complaciente deferencia del General Gobernador militar y Coronel del Rejimiento de Asia, la música de la guarnición tocará todos los domingos en la Dehesa de cuatro ó seis de la tarde y es la otra que ayer se abrió en presencia del mismo señor Ciurana el reparto y, cosa que honra a los vendedores de Gerona, excepto cuatro panes y un trozo de conejo que se vendieron faltos de peso, los demás artículos se encontraron debidamente pesados y medidos. Los panaderos multados son: Juan Bosch, José Solé y Teodoro Cantalósella, y la vendedora de conejo María Felip.

Muy bien señor Ciurana; siga V. S. por ahí y no dude tendrá a su lado a la opinión que le aplaudirá sin reservas.

—Ha sido nombrado jefe de comunicaciones de esta provincia, el que lo es de negociado de primera clase D. Emilio Iglesias, que ha servido ya en esta provincia.

—Hoy debe inaugurarse en Hostalrich el servicio telegráfico y el telefónico en Castelló de Ampurias. Están pues dichas poblaciones de enhorabuena.

—El nuevo juez electo de este partido, es una persona de antigua historia política según hemos oído decir; fué Secretario del general carlista D. Ramón Cabrera y su firma es una de las que constan al pie del convenio celebrado entre aquel general y el gobierno cuando la restauración de la dinastía reinante.

—Se nos quejan desde Navata de que nada absolutamente se haga a fin de que desaparezca del casco de aquella población el cementerio enclavado en el mismo.

Según se nos denuncia, hay un depósito hecho a este objeto, por lo cual recomendamos al Sr. Gobernador civil, se entere de dicho asunto y haga en bien de los habitantes de Navata y de su salud pública lo que fuere de justicia.

—Ayer tuvimos que registrar dos desgracias. De la primera fué víctima un peón albañil, domiciliado en Salt, que estando trabajando en una casa en construcción de la calle de la Rosa, cayó del andamio a una altura de tres metros, recibiendo una ligera contusión en la pierna izquierda y otra en la cabeza.

De la segunda lo ha sido un trabajador ocupado en una de las canteras que existen en San Daniel, el cual resbaló de una altura bastante regular recibiendo varias contusiones de gravedad. Fué trasladado por varios vecinos al hospital provincial.

—Cada vez adquiere más crédito la excelente *Agencia Almodobar* (Puerta del Sol, 9, entresuelo, Madrid), que tantas veces hemos recomendado a nuestros lectores.

El estar dirigida por respetables abogados del Ilustre Colegio de la Corte, y el tener la costumbre de no percibir sus honorarios, generalmente, sino terminados los asuntos en que los devenga, dan a dicho Centro condiciones de formalidad y buena fé, muy dignas de tenerse en cuenta.

Si son de temer las muchos abusos de ciertas Agencias, cuyos propósitos son bien conocidos de todos, en cambio los servicios de una Casa seria y digna, como la *Agencia Almodobar*, son verdaderamente inapreciables.

El padre Lerchundi.

De una carta fechada en San Sebastián que publicó antes de ayer tarde el *Diario*

de Barcelona, tomamos los siguientes párrafos que se refieren á uno de los españoles más virtuosos, más patrióticos y que más servicios viene prestando á la causa de la cultura y de la civilización en la vejez Africa. Dice el Corresponsal:

La vida del Padre Lerchundi es un poema. En Africa se instaló y eligió á Tanger por residencia. Bajo el sol ardoroso de Marruecos que ha tostado su rostro venerable encuadrado por larga barba blanca, no ha cesado un momento de trabajar. Primero por la persuasión, después por el auxilio, más tarde fundando hospitales, luego escuelas, acudiendo solicito al pobre, llevando en fin luz esplendorosa á las oscuridades de aquel rico pero atrasado país, el venerable Padre ha conquistado en Tanger una posición verdaderamente envidiable. Gracias á su auxilio muchos niños aprenden á leer y escribir, muchos enfermos tienen la dicha de no caer en manos de bárbaros médicos y son curados por doctores españoles. La cultura despierta aquellas inteligencias que ya hácese propicia para entender los sublimes misterios de nuestra religion. La obra del Padre Lerchundi no se para ahí: hombre de mundo y hábil diplomático, es de aquellos que como nuestros antiguos conquistadores sirven para mover un país y fundar grandes cosas. El Sultán ha llegado á confiar en él y la opinion del Padre Lerchundi es muy considerada y merece profundo respeto de todos, moros y cristianos, altos y bajos de Marruecos.

Durante la estancia del Padre Lerchundi en San Sebastián, ha celebrado interesantes conferencias con el duque de Tetuán y ha sido recibido en audiencia por la Reina, que tanto se interesa por las grandes obras. Conmovedora dícese que fué la entrevista entre la Reina y el fraile S. M. prometió toda clase de auxilios y no cesó de elogiar la obra del ilustre religioso. En las conferencias con el duque de Tetuán le explicó la situación política de aquel país dividido en mil pedazos y cuyo poderío se desmorona. En sentir del Padre España, ha de vigorizar su influencia aprovechándose de las simpatías con que cuenta en Marruecos. Los disturbios recientes dan idea de la situación del imperio africano. Cuando el Sultán quiere cobrar un tributo y las tribus se niegan, prodúcese la guerra. La tribu de Anghera es poderosísima y podría hacer gran daño y aún destronar al Emperador. Mucho debe agradecer España al Padre, no poco á sus protectores, entre los cuales se cuenta el marqués de Comillas como primero (ahora el gobierno créese ha concedido un nuevo crédito), mucho debe la civilización á ese anciano modesto que el otro día despedíase sonriente y jovial en la estación para salir al Africa.

ADULTERIO Y ENVENENAMIENTO.

Desde hace muchos años vivían en Saint

Piniez (Marsella) los esposos Carmagnole en una finca rústica confortablemente instalada.

El matrimonio se citaba en todas las cercanías como un modelo de union y de concordia.

M. Carmagnole estaba loco por su mujer, rodeándola de toda suerte de cuidados y comodidades.

Pero esta quietud doméstica no era más que aparente, y algunos que veían desde más cerca la vida íntima del matrimonio, aseguraban que el hogar era un verdadero infierno.

Mr. Carmagnole tenía más de sesenta años y se plegaba dócilmente á todos los caprichos de su mujer, hermosa y con veinte años menos, y alguno de esos caprichos eran muy agradables á un tercer personaje por el que la dueña de la casa tenía bastantes consideraciones.

Esta vida matrimonial con apéndice, venia trascurriendo desde hace quince años.

Ya se habian habituado á ella los protagonistas, ocupando el último lugar el pobre viejo, pues las atenciones que se le prodigaban eran más ilusorias que efectivas.

M. Carmagnole gozaba de una fortuna muy respetable.

Así marchaban las cosas; pero el 14 de Julio último, el marido cayó enfermo.

Su mujer le prodigó todo género de cuidados hasta su muerte, el dia 6 del actual.

Al siguiente se le enterró; pero se hizo remarcable la circunstancia de que la defunción estaba certificada por un doctor que nunca habia visto al enfermo, y suscitándose sospechas que dieron ocasion á una denuncia y la intervencion de las autoridades.

Exhumado el cadáver, se descubrió por la autopsia que M. Carmagnole habia muerto envenenado con arsénico.

La esposa y su amigo R... han sido conducidos á la cárcel, y se instruye proceso.

El baile en Prusia.

Federico II tenía gran afición á los bailes que en aquella época amenizaban los entre actos del teatro francés y del italiano. De Francia y de Italia llevó á su reino bailarinas y bailarines, y estableció en el teatro alemán la costumbre de los bailarines.

Una de las artistas que logró contratar el gran rey, fué la famosa Bárbara Campanini, de Venecia, conocida por el nombre de la Barbarina.

Puede decirse de ella, sin temor de equivocarse, que fué el único amor de Federico II.

Después de firmar el contrato por el cual se obligaba á bailar en Berlin, se casó con un potentado inglés, lord Mackenzie, y á pesar de haberse opuesto á cumplir lo es-

tipulado, fué conducida á viva fuerza á la capital de Prusia, donde salió á la escena y bailó el 13 de mayo de 1744.

Tenia entonces 20 años, y, según aseguran los testigos presenciales, se presentó radiante de gracia y de hermosura.

Su tallo esbelto, sus ojos negros y dulces, su sonrisa provocativa, su cabello sedoso y negro como el ébano; su palabra viva y animada; la instrucción relativamente buena que habia recibido; la facilidad con que hablaba inglés y francés, todo ello formaba un conjunto armonioso de perfecciones físicas é intelectuales, que el italiano Collini describió con las siguientes palabras: «Su exterior tenía las gracias de su espíritu.»

Todo Berlin sintió por ella el entusiasmo de la admiración apasionada. Todos los pintores quisieron hacer su retrato, y Pesne la presentó en una serie de cuadros, como Véaus, Diana y Bacante.

Pronto se eclipsó esta estrella. Salió de Berlin, después de haberse indispuerto con el rey, y algunos años después fundó un asilo de señoritas nobles, lo cual le valió el título de condesa, otorgado por Federico II.

Movimiento de población.

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridas en esta Ciudad, suministrada por LA NEOTAFIA, de conformidad con el Registro civil.

Día 26.—Nacidos.—Varones, 3.—Hembras, 1. Muertos.—Esteban Sayós, 25 años. MATAS.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY

San José de Calazanz fr.

CUARENTA HORAS

Están en la Iglesia del Mercadal.

Iglesia de S. Felix.—Domingo 28.—Fiesta del Purísimo Corazon de María. A las 7 de la mañana misa de comunión con plática preparatoria que dirá el P. Maresma, de la Compañía de Jesús y á las 6 y media de la tarde función trisagio de la Virgen cantado y sermón por el mismo Padre Maresma.

A las 10 de la mañana, con motivo de fiesta de la calle de la Plateria en honor á San Agustín, se celebrará oficio solemne con orquesta y sermón que pronunciará D. Benito Torró.

TELÉGRAMAS.

Madrid 23.—El señor Cánovas dejará de tomar las aguas en Santa Agueda el dia 31 del actual, marchando inmediatamente á San Sebastian, en donde permanecerá hasta el dia 8 ó 10 de septiembre. Durante su estancia en San Sebastian, el señor Cánovas estudiará detenidamente el asunto relativo á las nuevas tarifas para la isla de Cuba.

Interrogado el Sr. Moret sobre las cuestiones políticas, ha declarado que los liberales deben seguir incondicionalmente la direccion del Sr. Sagasta: «Puedo asegurar, dijo el señor Moret, que todos los

liberales lo reconocen y no tienen otra opinion que la del jefe. Esta disciplina es indispensable para el bien de la monarquía.» Luego ha censurado el señor Moret á los periódicos liberales que discuten la conducta del señor Sagasta, diciendo que la prensa debe discutir los actos de los gobiernos y no la conducta de las oposiciones. El resto de las declaraciones del señor Moret carecen de interés. El Sr. Moret ha eludido responder concretamente acerca de los planes económicos del partido liberal.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

Anuncios.

BANCO HISPANO COLONIAL. ANUNCIO.

EMISIÓN DE 1890.

Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba.

SÉPTIMO SORTEO DE AMORIZACION.

Con arreglo á lo dispuesto en el artículo 1.º del Real Decreto de 27 de Septiembre de 1890, tendrá lugar el séptimo sorteo de amortización de los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emisión de 1890, el dia 10 de Septiembre á las once de la mañana, en la Sala de sesiones de este Banco, Rambla de Estudios N.º 1, principal.

Según dispone el citado artículo, solo entrarán en este sorteo los 340.000 Billetes Hipotecarios, que se hallan en circulación.

Los 340.000 Billetes Hipotecarios, en circulación, se dividirán, para el acto del sorteo, en 3.400 lotes de á cien Billetes cada uno, representados por otras tantas bolas, estrayéndose del globo cuatro bolas, en representación de las cuatro centenas que se amortizan, que es la proporción entre los 1.750.000 Títulos emitidos y los 340.000 colocados, conforme á la tabla de amortización y á lo que dispone la Real orden de 4 del actual, expedida por el Ministerio de Ultramar.

Antes de introducir las en el globo, destinado al efecto, se espondrán, al público las 3.376 bolas sorteables deducidas ya las 24 amortizadas en los sorteos anteriores.

El acto del sorteo será público y lo presidirá el Presidente del Banco, ó quien haga sus veces, asistiendo, además, la Comisión Ejecutiva, Director Gerente, Contador y Secretario general. Del acto dará fé un Notario, según lo previene el referido Real Decreto.

El Banco publicará en los diarios oficiales los números de los Billetes á que haya correspondido la amortización y dejará espuestas al público, para su comprobación, las bolas que salgan en el sorteo.

Oportunamente se anunciarán las reglas á que ha de sujetarse el cobro del importe de la amortización desde 1.º de Octubre próximo.

Barcelona 25 de Agosto de 1892.—El Secretario Accidental, Manuel Garcia.

Los Comisionados en esta capital, Ordeig e hijo y C.ª

106.—... finas pero sólidas rejas de estas ventanas; mirad esos espejos, una placa de acero, en un marco de oro, esos muebles fijos á las paredes y al pavimento... —Es verdad,—esclamó admirada Francisca.—¡Jesús! ¡qué maliciosas son las gentes de ahora! No hay peligro de que un pobre enfermo pueda hacerse aquí daño! Margarita suspiró. Aquella primera prueba á que la sujetaba su afecto, érala penosísima; hasta entónces no habia visto un manicomio, y al tocar la triste realidad, aquel esplendor aparente no la velaba la multitud de desconfiadas precauciones, á través de las que parecía el furor y el suicidio. El establecimiento de R... en su país natal, era el primero que visitaba; que aunque Alberico la hubiese formalmente asegurado que Estéban no se encontraba allí, habia aprendido á dudar de la palabra de Alberico, y entre tantos dolores como la torturaban, aquel no era el menos ciertamente. El director se presentó tras larga espera; saludó á la señorita Clerembault y aguardó en silencio á que se explicara. Margarita vaciló un momento; estremada timidez anudaba

107.—... su lengua y debió hacer un gran esfuerzo sobre sí misma para tomar la palabra. —Deseo saber, caballero, si contais entre el número de vuestros pensionistas á un joven llamado Estéban Clerembault. —¿Estéban Clerembault? Dudó, un instante y pareció reflexionar. —Caballero,—prosiguió ella,—tengo derecho á preguntároslo; soy su hermana. Mi desgraciado hermano ha experimentado, en mi ausencia, un acceso de delirio, y ha sido encerrado... Un pariente comun, por afecto hácia mi, por exceso de precaución, por celo mal entendido acaso, ha querido ocultarme el asilo donde se encuentra... y le busco. Margarita no pudo contener sus lágrimas al terminar aquella penosa explicacion. El director la miró compasivo, y la respondió. —No creo, señora, que se halle aquí el objeto de vuestras pesquisas; pero, en fin, voy á asegurarme. Tocó un timbre y mandó traer un libro-registro que abrió por la letra C. Reconoció atentamente la larga lista y dijo: —Nó, no está... no he recibido de algun tiempo acá sino seis enfermos; un desventu-

110.—... Y cogió una abultada rosa que ofreció á Margarita. Esta la tomó bondosamente y saludó al pobre loco. —Ya lo habeis visto,—la dijo el director. —Teneis razon sobrada, caballero; continuaré mis pesquisas. —Y yo me atrevo á anunciaros un favorable éxito insistiendo en el consejo que antes os daba de que visitéis sobre todo los establecimientos no oficiales. Existe uno en J..., en el departamento vecino. Margarita le dió las gracias y abandonó el asilo, con el sentimiento que inspiran siempre esas moradas á todos cuantos las visitan, con el pesar profundo que causa una desgracia sin remedio. Seis dias después, escribía á la señorita Melania: «No puedo todavía, mi querida prima, anunciaros la noticia que debe poner término á las inquietudes que espresais tan afectuosamente en vuestra última. He hecho un largo viaje, he visitado cinco casas, donde podia encontrarse mi desgraciado Estéban, y en todas ellas la misma respuesta ha venido á causarme igual disgusto: No está aquí. ¡Ay de mí! ¿donde está? En cualquier parte en que

Cambios corrientes dados por la Junta de Gobierno del Colegio de Corredores de Comercio de la plaza de Barcelona, el día 25 de Agosto de 1892.

Table with columns: EFECTOS PÚBLICOS, Capital pesetas, Interés, Operaciones, Q U E D A (Dinero, Papel), Observ. p. lo valor. Includes entries for Deuda interior, Amortizable contado, OBLIGACIONES, Fer-car. Norte España, etc.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las PILDORAS HOLLOWAY restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortaleciéndose enteramente el sistema vital.

UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL, RELATIVA AL USO DE DICHO MEDICAMENTO, ENVUELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO. Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 353 Oxford-Street, Londres.

Advertisement for ROB BOYVEAU L'APTECTEUR, featuring a decorative border and text describing its medicinal properties for various ailments.

REGALO POSITIVO que por un concierto especial hacemos en obsequio de nuestros suscriptores, para que puedan adquirir por 22 PESETAS, cualquiera de los objetos siguientes:

Advertisement for a 'CUPÓN-VALE (CON 22 PESETAS)' for a 'Máquina para hacer Hielo en 10 minutos' (ice-making machine).

Advertisement for a 'CUPÓN-VALE (CON 22 PESETAS)' for a 'Reloj de pared Suizo' (Swiss wall clock).

Advertisement for a 'CUPÓN-VALE (CON 22 PESETAS)' for a 'Aparato completo de fotografía extra-rápido' (complete camera apparatus).

Additional text for the camera advertisement, including details about the kit and contact information for the Agencia Mercantil e Industrial.

La Moda Elegante Ilustrada. Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pabli, Paciano Torres y Marfú y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se satisfacen números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajar a la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, Bellas Artes, música, etc., etc.

En la Imprenta de este diario se hacen trabajos de todas clases, a precios reducidos.

—Señora, no se llama Clerembault; está aquí desde hace dos años atacado de una manía discutiadora. —¡Dios mío! ¿se parece tanto! —Venid,—dijo el director,—venid, señora, le vereis de mas cerca, por que si vos misma no rectificáseis este error, os iriais con una duda en el alma. La ofreció el brazo, y seguidos de Francisca, se dirigieron hacia el parterre recorriéndole lentamente. Dos locos, muy tranquilos, regaban flores; otro paseábase apresuradamente haciendo gestos, el que se parecía a Estéban, esperó al director y díjole en doctoral tono: Voy á esplicaros, amigo mío, por que el Charenta no arrastra en sus arenas partículas de oro; el estado del fondo sobre que ruedan sus aguas es la causa de esto. Primero, porque... El director le estrechó dulcemente la mano al mismo tiempo que le decía: —Discutiremos mañana mi querido amigo, ya veis que hay señoras, y estas materias son demasiado serias para ellas. —Teneis razon,—respondió el loco,—las damas lo que necesitan son flores.

rado oficial traído aquí por el absintio, un hombre, ya anciano, atacado de idiotéz senil, un jóven estudiante de Teología, trastornado por estudios demasíados intensos, dos obreros invadidos de congestión cerebral merced á la insolación, y un pobre criado, loco por orgullo. Vuestro hermano no se encuentra en ninguna de estas categorías. Margarita se levantó afligida por aquel primer fracaso. El director prosiguió hablando. —Tal vez seais mas afortunada visitando los asilos abiertos por la caridad privada, la casa de los hermanos de S. Juan de Dios, las casas dirigidas por algunos médicos alienistas. —Si, iré, os doy gracias, caballero; iré. Pero al pronunciar estas palabras, no se daba cuenta de lo que decía; sus miradas estaban fijas en el parterre; algunos hombres se paseaban, cada cual por su lado; posáronse cívicamente sus ojos sobre uno de ellos, cuya prolongada silueta se dibujaba sobre el fondo de fuego que proyectaba el sol poniente. —¡Francisca!—esclamó Margarita,—¡Francisca! ¿no es aquel Estéban? Perdonad señor director, pero aquel hombre se parece á mi pobre hermano.

mente la pequeña colina sobre que estaba edificado el manicomio de R...; al terminar de una larga hilera de olmos y tilos, veíase un soberbio edificio de piedra blanca, rodeado por do quiera de extensos jardines que le prestaban tranquilidad y sombra; parecía a primera vista una casa de campo aquel asilo abierto de par en par á los vencidos de la vida, á aquellos á quienes la ambición, el amor, el orgullo, las esperanzas perdidas han herido en las inmortales facultades del hombre, la inteligencia y la razon. Era un sepulcro blanqueado, una tumba cubierta de flores, una sima, en fin, bella por fuera, llena en el interior de llantos y gemidos. Paró el coche delante de la verja; dos señoras bajaron, preguntaron por el director del establecimiento, y se las condujo á una elegante sala, cuyas amplias ventanas daban á un parterre cubierto de rosas. —¡Oh! señorita, que bello es esto! nunca hubiese creído que una casa... una casa como esta pudiera ser tan alegre. —Es verdad, Francisca,—respondió tristemente la señorita Clerembault,—pero observad, querida mía, atentamente, mirad las